

# “LA TERRE DE CHEZ NOUS”

// BESANÇON

## Belle jeunesse à 30 ans !

La Débandade, chœur d'Hommes de Franois, partage ses 30 ans les 19 et 26 novembre au Grand Kursaal à Besançon. Deux concerts révélateurs de leur envie d'aller plus loin dans la performance avec de belles propositions musicales. Son président, Christian Schmitt, s'en fait l'écho.

■ **La Terre de chez nous (TCN) : Bel anniversaire la Débandade. 30 ans et une sorte de jeunesse où vous conjuguez l'expérience et le challenge. Quelles seront les nouveautés de ces 19 et 26 novembre ?**

Christian Schmitt (C. S.) : Parmi les propositions nouvelles de ces deux concerts, il y a déjà le « par cœur ». Nous nous appliquons depuis quelques mois, entre autre cet été, par pupitre au travers de répétition, d'apprendre pour être au top les deux dates. Pas de partition et des musiciens pour nous accompagner pour certains morceaux. Piano, accordéon et flûte traversière : de plus, il y aura une chorégraphie. Ève, la chorégraphe, s'applique à nous faire bouger sur quelques interprétations. La pression monte.

■ **TCN : Afin de compléter vos révélations, vous remettez un journal à l'entrée et le public pourra découvrir une rétro projection de vos aventures de 30 années. Le journal distribué a-t-il un rôle dans ces concerts ?**

C. S. : Là aussi, c'est une première cette distribution de journal, quelques feuillets avec le programme, des mots croisés, un quizz. Ce qu'il faut noter en plus, il y a dessus les paroles d'un morceau de notre répertoire. L'invitation sera lancée lors des prestations de chanter le refrain avec nous, ce qui ne s'est jamais fait. Notre directeur de chœur, Christian Bourgon, fait quelques fois fredonner mais pas plus.

Les 19 et 26, il faudra donner de la voix avec nous sur le refrain.

■ **TCN : La Débandade offre un récital de deux heures avec entracte. Le répertoire a toujours été complet, varié. Pour le chœur, y a-t-il quelques complexités à relever ?**

C. S. : Le répertoire proposé a pour objet de résonner dans les têtes des spectateurs. Les morceaux ou œuvres interprétés sont connus de tous. L'éclectisme s'est toujours imposé à nous. Le medley spiritual demande, comme pour les œuvres classiques et les chants italiens, de, non pas savoir parler les langues, mais savoir les chanter avec le bon accent. 30 ans se sont écoulés. Eh oui, nous nous lançons des challenges.

■ **TCN : Comment définiriez-vous le chœur d'hommes de Franois, la Débandade ?**

C. S. : Ce qui me vient à l'esprit, c'est la richesse sociale qui compose le chœur. Il y a une grande diversité, beaucoup de métiers différents sont ou ont été pratiqués par les chanteurs. Cela insufflé une grande valeur à notre ensemble qui ne se sent pas et ne se voit pas bien sûr. Il y a l'amitié, la convivialité. Les compagnies sont présentes ce qui cimentent le plaisir d'être ensemble, de partager.

■ **TCN : Ces trois décennies vous ont offert d'innombrables souvenirs. Pou-**



Le chœur d'hommes la Débandade.

**vez-vous nous en conter un ou deux ?**

C. S. : En 2022, en l'église de Montrapon à Besançon, nous avons donné un concert en soutien aux Ukrainiens en France. Ce fut un carton mais c'est surtout le fait d'avoir été après, les chanteurs du chœur, distribuer dans les villages de la périphérie, le fruit de cette prestation. Du concret et quel moment de partage et solidarité. Pour nos 20 ans, nous avons eu la chance de chanter avec l'orchestre national « A vent'age », là aussi, un grand souvenir.

■ **TCN : Le plaisir d'être ensemble, de partager la passion du chant crée une cohésion au sein du chœur. Ce bel ensemble vit, hormis les prestations, des à-côtés sympathiques, par exemple l'Italie il y a deux ans. Racontez-nous ?**

C. S. : Comme souvent, il y a une sorte d'énergie lorsque nous sommes ensemble. Nous partons tous les ans en voyage, tous ceux qui le souhaitent, avec nos conjointes. En Italie, sur une place, nous avons improvisé un podium pour interpréter un classique italien. La foule s'est amassée comme

La Débandade, chœur d'hommes de Franois, fête ses 30 ans « 30 ans après » les dimanches 19 et 26 novembre à 17 h au Grand Kursaal à Besançon  
Site internet : la-debandade.fr

nous ne pouvions l'imaginer, extraordinaire. Les 19 et 26 novembre au Kursaal, ce le sera tout autant pour les 30 ans, nous le souhaitons.  
Dominique Morize